

PRESS RELEASE



No 10/01 PARA SU DIVULGACIÓN INMEDIATA

20 de enero de 2010 WASHINGTON, D.C., EE.UU.

La OEI publica su evaluación de las interacciones del FMI con los países miembros

La Oficina de Evaluación Independiente (OEI) del Fondo Monetario Internacional (FMI) publica su informe sobre las interacciones del FMI con los países miembros.

La evaluación examinó las interacciones del FMI con los diversos países miembros en materia de supervisión, programas y asistencia técnica durante el período 2001–08, prestando especial atención al período 2007-08. La evaluación se basa en los resultados de entrevistas y sondeos a las autoridades, funcionarios y organizaciones de la sociedad civil de los países miembros, el examen de publicaciones y documentos internos del FMI y de informes encomendados expresamente.

La evaluación observó que las interacciones del FMI con las economías avanzadas y las grandes economías emergentes, que en su conjunto representan alrededor del 90 por ciento del PIB mundial, fueron las menos eficaces. Las interacciones más eficaces se produjeron con los países de bajo ingreso (aquellos que tienen acceso al Servicio para el Crecimiento y Lucha contra la Pobreza del FMI) y, en menor medida, con otras economías emergentes, lo que denota la eficacia general de las interacciones en el marco del desarrollo de programas y/o la prestación de asistencia técnica. La evaluación también observó que las interacciones no se gestionaron adecuadamente, aunque hubo casos individuales de muy buena gestión.

El objetivo de las recomendaciones del informe es reforzar la eficacia de las actividades centrales del FMI, cuya importancia crecerá a medida que se resuelva la crisis financiera mundial. Las recomendaciones también son relevantes para implementar las iniciativas cristalizadas tras el período considerado en la evaluación: los nuevos enfoques adoptados por el FMI que inciden en las interacciones con los países y las nuevas funciones que se le encomendaron a la institución para sustentar la tarea de coordinación internacional de las políticas tras la crisis.

La evaluación incluyó a todos los países miembros. A continuación se presentan los resultados según los grupos de países:

Los resultados de la evaluación sobre la eficacia de las interacciones con las economías avanzadas fueron dispares. Las grandes economías avanzadas calificaron relativamente bien la eficacia general de las interacciones, en tanto que el personal técnico del FMI que trabaja en esas economías les otorgó la calificación más baja de todos los grupos. La mayor parte de las autoridades de las grandes economías avanzadas tenían pocas expectativas con respecto a la interacción con el FMI, fuera de una evaluación de las políticas y perspectivas y un buen intercambio de opiniones, mientras que el personal técnico consideraba que su cometido era más amplio y que incluía, por ejemplo, contribuir a la coordinación internacional de las políticas y/o al desarrollo de marcos de política económica. Una minoría de autoridades de las grandes economías y otras economías avanzadas calificaron de eficaces a esas actividades. La evaluación también observó que en las economías avanzadas el deseo del personal técnico

de no contrariar a las autoridades era una realidad cotidiana y un problema para la independencia de su análisis.

Las grandes economías emergentes calificaron la eficacia general de las interacciones peor que cualquier otro grupo de países. En cuanto al proceso de supervisión, muchas autoridades entrevistadas consideraron que carecía de valor en cuanto a su contenido y/o imparcialidad en su implementación, y algunas lo consideraron sesgado hacia los intereses de las economías avanzadas; en líneas generales, evaluaron mejor las interacciones técnicas. En el caso de las demás economías emergentes, la evaluación observó una amplia variedad de resultados pero, por lo general, una visión más positiva de la calidad fundamental de las interacciones, especialmente respecto del desarrollo de programas y la prestación de asistencia técnica, y una visión un poco más negativa del manejo de las interacciones reflejo de una inquietud mayor por la rotación excesiva de los jefes de misión y sobre cuestiones conexas que afectan la continuidad del diálogo.

En el caso de los países de bajo ingreso, durante la segunda mitad del período de evaluación se observaron mejoras en la eficacia de las interacciones. La mayoría de las autoridades asignaron una alta calificación a la asistencia técnica del FMI, la emisión de señales por parte de los donantes y los programas del FMI. Pero la evaluación también encontró ejemplos brindados por autoridades con recuerdos amargos y aún vivos sobre las interacciones que tuvieron en el pasado con el FMI en materia de condicionalidad e interrupción de programas, y de persistentes opiniones negativas de las organizaciones de la sociedad civil que identifican al FMI con los ajustes estructurales, las privatizaciones y la austeridad fiscal. Como las demás economías emergentes, muchas autoridades de las economías de bajo ingreso criticaron al FMI por la excesiva rotación de los jefes de misión.

El informe recomendó mejorar el contenido y la calidad fundamental de la supervisión, así como desarrollar productos que aporten conocimientos a fin de acrecentar la influencia del FMI en países en los que su participación se limita a la supervisión, y donde la falta de eficacia es más pronunciada. Es necesario adoptar un enfoque más estratégico para abordar las interacciones, tanto para los grupos de países como para cada país. Para reforzar la franqueza, se recomienda establecer normas profesionales para las interacciones del personal técnico con las autoridades durante las evaluaciones de los países. También se recomienda definir mejor los tipos de actividades de divulgación que el personal técnico puede emprender en caso de que las autoridades se resistan a las mismas, como se observó en varias situaciones, o que debe emprender para hacer frente al legado de una reputación negativa del FMI. Las recomendaciones incluyen medidas para manejar mejor las interacciones, tales como prolongar el período de funciones del jefe de misión, ofrecer mayor capacitación y definir mejor las responsabilidades y la rendición de cuentas en materia de manejo de relaciones.

El informe, las respuestas de la gerencia y del personal técnico del FMI, los comentarios de la OEI sobre dichas respuestas y la síntesis de la reunión del Directorio Ejecutivo están publicados en http://www.ieo-imf.org.

Contacto:

John Hicklin [Tel. +1 202 623 7137] Contacto general con la prensa, OEI: Tel. +1 202 623 7312 Correo electrónico. press@ieo-imf.org Fax. +1 202 623 9990